## Prólogo

## Angelika Rettberg y Laura Wills-Otero

CON ESTA RECOPILACIÓN, el Departamento de Ciencia Política y la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de los Andes rendimos un sentido y respetuoso homenaje a Francisco Leal Buitrago. En esta obra, se recogen sus principales contribuciones a campos como los estudios legislativos, el Estado, la seguridad nacional y el clientelismo. Los propósitos de la recopilación son celebrar el aporte de quien ha sido un artífice fundamental del desarrollo de las ciencias sociales en Colombia y poner al alcance de las nuevas generaciones de estudiantes y académicos el conocimiento pionero producido por Leal.

Cuando ingresó a la Escuela Militar de Cadetes, en 1955, a los dieciocho años, Pacho no imaginó cuánto lo iba a marcar esa experiencia. Ser oficial de ingenieros en la Comisión Geodésica, cuya misión fue producir las bases para perfeccionar la cartografía del territorio colombiano, fue una experiencia formadora para el joven Leal. Recorrió regiones desconocidas para él, como el Urabá y parte de la costa Pacífica, y vivió de cerca algunas de las experiencias desgarradoras propias del periodo conocido como la Violencia. Esos años lo llenaron de interrogantes.

No sorprende, por consiguiente, que, tras su experiencia en la Fuerza Pública, concluida en 1962, ingresara al programa de Sociología de la Universidad Nacional, del cual se graduó en 1967. En ese programa, en compañía de grandes académicos como Orlando Fals Borda, Leal desarrolló algunas de las principales bases e inquietudes que marcarían su futura producción intelectual sobre las especificidades y los vacíos del régimen colombiano. Más relevante para su consolidación como investigador, quizás, fue su decisión de embarcarse en un doctorado en la Universidad de Wisconsin (Madison), en 1971, con el apoyo del Land Tenure Center. Leal se convirtió así en miembro de un pequeño grupo de académicos colombianos que contribuyó a la tímida pero progresiva profesionalización de las ciencias sociales en Colombia.

Los temas que ha tratado Leal (la preocupación por el Estado y el régimen, la seguridad y las sucesivas crisis) son fieles reflejos de las épocas que ha vivido el país. Leal elevó los estándares con los que los académicos indagaban, calificando el debate público y confrontando las afirmaciones ligeras. No en vano sus publicaciones aún hoy forman parte del canon de la ciencia política colombiana y latinoamericana, como lo muestra la presencia de sus lecturas en los cursos de fundamentación de pregrado y posgrado, en las decenas de programas universitarios que hoy se dedican al estudio de la política en Colombia.

Además de su contribución al conocimiento de la realidad política colombiana, Leal ha tenido una particular capacidad y visión estratégica para la construcción institucional. Fue contratado por Gary Hoskin para el recién fundado Departamento de Ciencia Política de la Universidad de los Andes, en 1968, y fue una de las personas que ayudó a construir ese departamento pionero en Colombia. Allí, creó la Maestría en Ciencia Política entre 1974 y 1975. Luego, pasó a la Universidad Nacional de Colombia, donde, en 1986, fundó el Instituto de Estudios Políticos y Relaciones Internacionales (Iepri). Al año siguiente, fundó la revista Análisis Político, que, junto con Colombia Internacional del Departamento de Ciencia Política, es hoy una de las revistas mejor indexadas del país. Tras su regreso a la Universidad de los Andes, lideró la integración en la naciente Facultad de Ciencias Sociales de cinco departamentos (Antropología, Ciencia Política, Historia, Lenguajes y Estudios Culturales y Psicología), que hasta el momento operaban de manera autónoma y poco coordinada. También anexó el Centro de Estudios Internacionales (CEI), hasta entonces independiente, al Departamento de Ciencia Política y fundó la Revista de Estudios Sociales, hoy parte de los más destacados índices de producción. A todas luces, el caso de Leal es el de un gran académico con un agudo olfato para la gestión y las oportunidades académicas.

Tanto es así que incluso después de su jubilación, en el 2005, cuando, en sus propias palabras, abandonó la lucha "de clases" que le imponían sus compromisos docentes, Leal ha continuado con una activa participación en el mundo académico y como intelectual público. Es invitado frecuentemente a foros, congresos nacionales e internacionales y eventos políticos, en los que, con su acostumbrada franqueza y vigor, expresa opiniones que reflejan su profundo conocimiento de la realidad nacional.

En sus andares, Francisco Leal Buitrago ha contado con la compañía de su esposa por casi cincuenta años, Magdalena León, ella misma una académica consumada que ha marcado los estudios de género. Tienen dos hijas, Claudia María y Marta Viviana, a quienes Leal ha transmitido sus inquietudes intelectuales, y dos nietos, Siena y Niko, que han logrado sacar al Leal abuelo.

Entre una vastísima colección de libros, capítulos, artículos y ponencias de su autoría, en esta obra destacamos, en nuestra opinión, sus contribuciones académicas más influyentes: *Estudio del comportamiento legislativo en Colombia*.

Prólogo xiii

Análisis histórico del desarrollo político nacional 1930-1970 (1973), Estado y política en Colombia (1989), Clientelismo. El sistema político y su expresión regional (1990), El oficio de la guerra. La seguridad nacional en Colombia (1994) y La inseguridad de la seguridad. Colombia 1958-2005 (2006). Los temas de cada uno de estos libros generaron reflexiones posteriores del autor, consignadas en artículos y capítulos que podríamos llamar de seguimiento y que permiten ver la continuidad, la profundización y la transformación de su pensamiento. Incluimos una selección de esas publicaciones posteriores, con el propósito de mostrar lo que consideramos un reflejo más completo de cada uno de los hilos conductores que atraviesan la obra de Francisco Leal Buitrago, quien, como es propio del mundo académico, continuó las pesquisas en torno a sus inquietudes. Finalmente, los volúmenes que componen esta obra están precedidos por una introducción elaborada por colegas de las ciencias sociales en Colombia, que ubican la obra de Francisco Leal Buitrago en su contexto histórico y en la literatura académica y discuten los aspectos y las contribuciones más destacados. El broche de oro de estos volúmenes lo constituye una remembranza o autobiografía que será publicada por primera vez.

Francisco Leal Buitrago ha dejado una huella indeleble en las ciencias sociales colombianas. Esta obra es un tributo, hecho con gran cariño, a ese legado.